
Nueva regulación 
del transporte 
busca cumplir  
con la frecuencia

ESTA SEMANA SE SUMARÁN ONCE NUEVOS OPERADORES 

Este miércoles se cumplen tres 
días desde que se inició la vigencia 
de la nueva regulación para el 
transporte público (buses grises y 

azules) en el Gran Concepción.   
“Esperamos que en calle, los usua-
rios a partir de este acontecimien-
to, puedan notar mejoras en la  

regularidad, en la frecuencia y en 
la puntualidad  de los recorridos”, 
dijo Héctor Muñoz, seremi de 
Transportes.

Perímetro de Exclusión inició operación este lunes.
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“Somos el eslabón base en el 
reciclaje”: la importancia y aporte 
de las recolectoras para la 
descontaminación de la zona
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Acoso laboral: aumentan 
5 veces las denuncias en 
el Biobío durante 2023
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Las movidas de un mercado 
con más salidas que fichajes 
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Puntajes 
nacionales 
del Biobío 
detallan su 
logro en la 
PAES 2023
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Estrategia de 
Carabineros y  
Gobierno plantea 
refuerzos de la Escuela 
de Suboficiales para 
patrullajes en verano
Región contará con apoyo de miembros del 
recinto de formación de la zona. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CARMINA HERNÁNDEZ 
Asociación Chilena de Empresas de Tecnologías 
de la Información

Una de las principales cibera-
menazas a las que nos enfrenta-
mos diariamente y que ocurren 
con mayor énfasis en el último 
tiempo, corresponde al ran-
somware o “secuestro de datos”. 
Entendido de manera amplia, se 
refiere a un software del tipo ma-
licioso destinado a dañar, contro-
lar o modificar un sistema infor-
mático. 

Mucho se ha evolucionado des-
de que se liberó en enero de 1986 
el primer virus informático “Pakis-
tani Brain”, el que se caracteriza-
ba por infectar computadoras per-
sonales a través de los ya extintos 
disquetes, de manera relativa-
mente inofensiva en comparación 
con los virus a gran escala que co-
nocemos hoy. 

del negocio, clasificando y jerar-
quizando los tipos de información 
que se manejan dentro de la orga-
nización. Existen otras recomenda-
ciones que suenan obvias, pero son 
quizás las que más olvidamos, 
como mantener los datos cifrados 
tanto en tránsito como en reposo, 
o aplicar parches o actualizacio-
nes de proveedores en cuanto estén 
disponibles. Finalmente, se sugie-
re asegurar el entrenamiento y ca-
pacitación en todos los niveles de 
la organización, ya que la concien-

cia, detección temprana y re-
porte son tarea de todos 

quienes se relacionan con la 
tecnología. Estas recomendacio-

nes pueden alcanzarse de mejor 
manera cuando existe una real ar-
ticulación de alianzas entre la aca-
demia, el sector público y el priva-
do, que en nuestro caso se vincula-
rán mediante un marco jurídico 
alineado con la Estrategia de Trans-
formación digital Chile Digital 
2035, la Política Nacional de Ciber-
seguridad 2023-2028, y la reciente-
mente aprobada Ley Marco sobre 
Ciberseguridad e Infraestructura 
Crítica de la Información. El regla-
mento de dicha Ley y la coordina-
ción de la nueva Agencia serán cla-
ves para una mejora exitosa en tér-
minos país contra el cibercrimen.

can a nuestro país en el puesto 47 
de los más expuestos a ciberata-
ques. 

La alta vulnerabilidad frente a la 
creciente ciberamenaza afecta a 
las personas, organizaciones priva-
das, startups y entidades públicas 
de manera indiscriminada, por lo 
que el control, detección tempra-
na, y educación en higiene de ciber-
seguridad son importantísimos. 

La Organización de los Estados 
Americanos (OEA), en su informe 
“Retos y Estrategias: Las conside-
raciones de los ataques de 
ransomware en las Améri-
cas” de 2023 aborda la pro-
blemática y entrega algunas luces 
sobre cómo mejorar nuestra pre-
paración ante dichas amenazas. 
Así, sugiere evaluar herramientas 
y servicios que proporcionen segu-
ridad y control, porque es mejor in-
vertir en prevención que gastar en 
costosos servicios de recuperación 
de datos comprometidos. Por otro 
lado, es importante contar con pla-
nes de respaldo de información, 
probar los sistemas de control y 
también de contingencia. Tene-
mos que saber usar la alarma, pero 
también de vez en cuando probar 
si suena. En la misma línea, reco-
miendan priorizar el diseño y eje-
cución de planes de continuidad 

Actualmente, de acuerdo con el 
“Informe sobre el coste de la vulne-
ración de datos de 2023” de IBM, 
una vulneración de datos le cues-
ta a una organización cerca de 4,45 
millones de dólares en promedio, 
un aumento del 15,3% respecto de 
2020. Por su parte, Cybersecurity 
Ventures estimó que para 2031 el 
costo de un ataque de ransomware 
alcanzará un total anual sumado 
de $265.000 millones de dólares 
para sus víctimas. 

En el caso de Chile, al inicio del 
año nos ubicamos como el tercer 
país de América Latina más afecta-
do por ransomware, detrás de Bra-
sil y México, según el informe Pano-
rama de Amenazas Q1 2023 - Chi-
le y LATAM de Entel Ocean. 
Además, datos de Kaspersky ubi-

Necesidad de abordar 
el malware

PATRICIO CARRASCO 
Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural

Varias voces y análisis posicio-
naron a la derecha post elecciones 
como la fuerza política triunfado-
ra en los sectores rurales. Aunque 
es innegable que la derecha chile-
na mantiene históricamente una 
base electoral fuerte en ciertas co-
munas rurales, sería oportuno tra-
er algunos matices a la discusión 
sobre la derechización de la rura-
lidad en Chile revisando los resul-
tados arrojados en el último Ple-
biscito. 

Primero, no olvidar que el histo-
rial electoral en las comunas 
rurales da cuenta que obtie-
nen en promedio menores 
porcentajes de participación 
que sus pares urbanas y mixtas. El 
resultado en estos comicios se 
ajustó a la tradición: 82% de parti-
cipación marcaron las rurales, 85% 
las urbanas y 88% las mixtas. Es de-
cir, dos de diez habitantes de zonas 
rurales no expresaron su decisión 
en las urnas. 

ciones, que el espacio rural sea el 
“bastión” de una u otra fuerza po-
lítica. En esa dirección, no pare-
ciera saludable etiquetar o encasi-
llar la ruralidad chilena bajo un 
eje o clivaje ideológico determina-
do porque se tiende a estigmatizar 
a las personas y dinámicas propias 
de los territorios.

En segundo lugar, la exclusión 
electoral en las comunas rurales 
tiende a reproducir el modelo de 
“mayor participación en el centro”: 
el porcentaje promedio de vota-
ción es considerablemente crítico 
en los extremos norte y sur del país. 
Las tasas de participación rural de 
las regiones de Arica y Parinacota 
y Tarapacá oscilan entre el 55% y el 
67%, mientras que las de Aysén y 
Magallanes marcan 68% y 60%, res-
pectivamente. Y en paralelo, el de-
sempeño electoral de las comunas 

rurales tiene una alta convoca-
toria entre las regiones de 
Coquimbo a Biobío, con por-

centajes de participación que 
van desde 84% a 91%. 

Tercero, y a propósito de la tesis 
de la derechización del espacio ru-
ral chileno, los resultados de estas 
elecciones nos muestran que no 
se observa con tanta claridad una 
fuerza política ganadora. No tan 
sólo porque en el 51% del total de 

las comunas rurales del país la op-
ción “en contra” se impuso como la 
ganadora, sino que sobre todo por-
que las alternativas “en contra” y “a 
favor” estuvieron muy disputadas 
en casi todas las comunas rurales 
del país. 

Es cuestionable, desde este pun-
to de vista y observando estas elec-

Plebiscito 2023 y  
espacio rural

Este martes 2 de enero se dieron a conocer 
los resultados de la Prueba de Acceso a la 
Educación Superior, PAES, y con ello se dio ini-
cio al proceso de postulación a la Educación 
Superior que estará disponible hasta el 5 de 
enero a las 13:00 horas. Como cada año, auto-
ridades felicitaron a quienes obtuvieron los 
máximos puntajes de cada examen.  

 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“¡Felicitaciones a los y las estudiantes que reci-
bieron Distinciones a las Trayectorias Educati-
vas (DTE), por sus puntajes en la PAES! Hoy, 
junto al Presidente @GabrielBoric y el ministro 
@nico_cataldo, saludamos a los y las jóvenes en 
el tradicional tradicional desayuno presiden-
cial. Desde ya les deseamos todo el éxito en el 
proceso de postulación y la nueva etapa que se 
viene. ¡Son el presente y futuro de Chile!”. 
 
Hugo Varela Mora 
@hugovarelamora 
“El alumno Felipe Lizama de Liceo Enrique Mo-
lina Garmendia demuestra que cuando se quie-
re, se puede.  
El estudiante no hizo preuniversitario y obtuvo 
dos puntajes Nacionales en la PAES. @Educbio-
bio @udeconcepcion @liceoemg”. 
 
Nicolás Cataldo  
@nico_cataldo 
“Acompañando al Presidente @GabrielBoric en 
un desayuno junto a jóvenes que han recibido 
Distinciones a las Trayectorias Educativas (DTE) 
debido a su buen desempeño en la #PAES”. 
 
Felipe Simón 
@piponsimon 
“No sé, pero yo tengo la sensación de que la gen-
te que dio la PAES no está en esta red social y 
menos estamos en su algoritmo jaja tamos viejos 
papito”. 
 
Fredda Espinoza Morales 
@fredda_espinoza 
“Felicitaciones, son los mejores puntajes de la 
PAES...desayunito con el Presidente.Felicitacio-
nes a todos y que les vaya muy, pero muy bien”. 
 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
“Felicitaciones a cada uno de las y los estudian-
tes que recibieron sus resultados de la #PAES y 
que iniciarán una nueva etapa en sus vidas. Que 
este esfuerzo sea un gran paso para alcanzar 
sus metas”. 
 
Aníbal Vega  
@AnibalVega21 
“Consejo de vida. La PAES-PSU-PAA no define 
ni definirá su futuro. Los contactos si. Abrazo”. 
 
Presidencia de Chile  
@Presidencia_cl 
“Presidente @GabrielBoric se reunió con estu-
diantes que obtuvieron la Distinción a las Tra-
yectorias Educativas tras rendir la prueba 
PAES. Este sistema busca reconocer a las trayec-
torias de estudiantes que tienen logros académi-
cos destacables en distintos contextos”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Las obras públicas son “parte del ambiente” de la 
Región del Biobío. Puentes, carreteras y espacios 
públicos están en constante ejecución en gran 
parte de la zona. 

Ahora  el fin de 2023 y el comienzo de este nuevo año, 
tiene a las autoridades más tranquilas y sonrientes. Es 
el caso del ministerio de Obras Públicas (MOP) que en 
las últimas semanas ha hecho noticia por haber logra-
do destrabar y reiniciar trabajos abandonados e impul-
sar licitaciones vía concesiones de proyectos que verán 
faenas hasta comienzos de la próxima década. 

En este contexto, el seremi de Obras Públicas, Hugo 
Cautivo, indicó que el 2024 los encuentra en un mucho 
mejor momento. 

“Lo que podemos decir hoy es que tenemos más de 
50% de avance en el Puente Industrial, una empresa que 
ha retomado las obras de lo que es la conexión de ave-
nida Chacabuco con el Puente Bicentenario, con el 
anuncio de la licitación de la Ruta Pie de Monte, con una 
cartera de inversión ya bastante decidida en el marco del 
Plan Más Movilidad y en el cual nosotros estamos con-
tribuyendo significativamente. Entonces, yo diría que hoy 
tenemos un derrotero claro”, resumió la autoridad. 

Y el primer gran hito que tendrá la cartera durante este 
primer trimestre de este año, será el inicio de obras en 
la construcción de la Red de 4 nuevos hospitales que vía 

Obras Públicas 2024

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Obispo Cristian Contreras  
  
Señora Directora: 

Me permito compartir parte de 
una extensa entrevista realizada al 
obispo de Melipilla, Cristián Contre-
ras Villarroel, quien dijo: “Nuestras 
fiestas de Navidad y de Año Nuevo, 
también están marcadas por el falle-
cimiento de seres queridos, por los 
problemas de salud, por crisis fami-
liares, por la situación de los ancia-
nos y sus pensiones, por la pérdida 
de cosechas y la falta de trabajo. Exis-
ten gobiernos totalitarios en Suda-
mérica que, obligan a miles de fami-
lias a emigrar. En Chile se descubren 
organizaciones criminales, chilenas 
y extranjeras, que lucran con el dra-
ma humano. A nivel político se de-
nuncian fundaciones corruptas. En 
nuestras ciudades y poblaciones ru-
rales el narcotráfico intimida a la 
gente honesta, esforzada y trabaja-
dora. Hay una delincuencia que no 
conocíamos en Chile. Me refiero a 
delincuentes con alto poder de fue-
go, al secuestro de personas y a la ex-
torsión de usureros. Hay acuerdos 
para defraudar al Fisco, para crear 
fundaciones que se enriquecieron a 
costa de los que debieron ser benefi-
ciarios en programas de viviendas. 
Los políticos, lamentablemente muy 

desprestigiados, deben volver a refle-
xionar acerca de la etimología del 
término “polis” y “éticos”, significa 
ser los éticos de la ciudad. Deben ser 
los primeros éticos, ser ejemplos del 
servicio público”. 

 
Derico Cofré Catril 
 
Ley de “Plásticos” de Un Solo Uso 
 
Señora Directora: 

El estudio de ANDESS y Criteria 
sobre la crisis hídrica revela una ver-
dad ineludible: un 86% de los chile-
nos está alerta ante esta emergencia, 
trazando un mapa claro de la preo-
cupación nacional por la conserva-
ción del agua. Esta cifra no es solo un 
número, sino un llamado a la acción 
que resuena desde el norte más seco 
hasta el sur más lluvioso de Chile. 

Este escenario podría agravarse 
con la implementación de la mal lla-
mada Ley de “Plásticos” de Un Solo 
Uso, que prohíbe la entrega de utensi-
lios desechables en la industria ali-
mentaria, incluso si son de materiales 
biodegradables. Dicha norma, se 
aparta de la experiencia comparada 
que destaca las ventajas de los mate-
riales compostables y valorizables. 
Por ejemplo, un vaso 100% biodegra-
dable hecho de algas estará prohibido. 

La ley obliga a adoptar utensilios 
reutilizables, los que deben ser lava-
dos constantemente tras cada uso, 
generando un aumento considera-
ble en el consumo de agua en la in-
dustria gastronómica. 

Por ejemplo, un lavavajillas efi-
ciente consume alrededor de 200 
mil litros de agua mensuales. Ahora, 
multipliquen este dato por el núme-
ro total de establecimientos gastro-
nómicos a lo largo de todo el país. El 
consumo de agua será considerable, 
más aún cuando nos refuerzan que 
cada gota cuenta. Lo anterior, suma-
do a aquellos que por espacio o re-
cursos deberán simplemente lavar 
cada utensilio a mano, exacerbará la 
situación de escasez hídrica. Ante 
este escenario, se hace evidente la 
necesidad de modificar la Ley, consi-
derando alternativas sustentables 
como el compostaje y la valoriza-
ción para el consumo de alimentos. 
Es crucial que las políticas ambien-
tales de Chile aborden de manera in-
tegral todas las implicancias de su 
implementación, incluyendo el im-
pacto en nuestros recursos hídricos, 
para garantizar una gestión ambien-
tal equilibrada, eficaz y coherente 
con la realidad nacional. 
 
Máximo Picallo, Presidente de Achiga

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

concesiones edificará la española OHL que se adjudicó 
el proyecto a fines de 2021, la que ha estado trabajando 
en los proyectos de ingeniería de lo que serán los nue-
vos recintos y la serie de permisos necesarios para po-
der iniciar la construcción de los mismos. 

“Precisamente estamos a punto de comenzar con los 
hitos de ‘primera piedra’ de construcción de la Red Bio-
bío de Hospitales, que va a involucrar la construcción de 
más de 140 mil metros cuadrados de nuevos centros de 
salud, en comunas como Lota, Coronel, Santa Bárbara 
y Nacimiento”, explicó Cautivo. 

La inversión en la concesión para construir estos cua-
tro nuevos hospitales de 350 millones de dólares. 

A todo esto se suman los proyectos de corredores, la 
red aeroportuaria,el paso Pichachén, etc. 

Obras que sin duda están llamadas a mejorar y refor-
zar las condiciones de la Región. Una que por lo menos 
el cierre del año pasado concluyó con un repunte en tér-
minos económicos, muy de la mano con la industria y 
con la generación de proyectos públicos. 

Las obras públicas son “parte del 

ambiente” de la Región del Biobío. 

Puentes, carreteras y espacios 

públicos están en constante 

ejecución en gran parte de la 

zona.

¡
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“

El general y jefe la Octava Zona de 
Carabineros, César Bobadilla, explicó 
que para la presente temporada esti-
val, la policía uniformada de la Re-
gión contará con refuerzos provenien-
tes de la Escuela de Suboficiales con 
el fin de ampliar el patrullaje y poten-
ciar la prevención tanto de delitos 
como de incendios forestales. 

“Hay una cantidad suficiente” de po-
licías para el patrullaje, sostuvo Boba-
dilla, señalando que “nosotros lo evi-
denciamos, generalmente, y lo transpa-
rentamos con las autoridades 
comunales y regionales. La semana pa-
sada concluimos el Plan Navidad Segu-
ra y lanzamos el Plan Verano seguro”. 

En ese contexto, el general Bobadi-
lla explicó que “recibimos algunos re-
fuerzos provenientes de la Escuela de 
Suboficiales que, por cierto, vienen 
de alguna u otra forma a reforzar los 
esfuerzos que está haciendo el perso-
nal territorial. Estarán enfocados en 
las zonas con mayor demanda en esta 
fecha, que son las zonas costeras”.  

co histórico por diferentes delitos, 
se realizaron más de 15 mil contro-
les vehiculares y de personas. Por 
tanto, el comercio ilegal, ambulante 
y de los fuegos artificiales, sin duda 
que nos preocupa y estamos traba-
jando en torno a ello”. 

Por su parte, el coordinador regio-
nal de la Subsecretaría de Preven-
ción del Delito, Marcos Millar, seña-
ló que “queremos repetir nuevamen-
te lo que dijimos la semana pasada en 
relación al llamado a la comunidad 
a poder entregar información. Tene-
mos el programa ‘Denuncia Seguro’. 
(...) Hacemos el llamado a la comuni-
dad a entregarnos información, 
como dijo el general Bobadilla, esta 
es una acción ilegal”.

 FOTO: TWITTER CARABBIOBIO

Los incontrolables fuegos  
artificiales 

Lamentablemente, como todos 
los años, y a pesar de su prohibida co-
mercialización, los fuegos artificiales 
en sectores del Gran Concepción vol-
vieron a tomar protagonismo. 

Ante esto, el general Bobadilla expli-
có que “el tema del comercio ilegal es 
un tema no menor, lo hemos venido 
trabajando durante todo el año no so-
lamente en Concepción, sino que tam-
bién en cada una de las comunas que 
se ven más afectadas. Solo señalarles 
que como institución, desarollamos 
una tremenda labor, principalmente, 
en el casco histórico de la ciudad”. 

A modo de ejemplo, Bobadilla se-
ñaló que se cursaron “más de 1.100 
infracciones por comercio ambulan-
te. Hubo más de 1.420 personas que 
fueron detenidas en el sector del cas-

Balance fiestas de fin de año 
Además, durante la jornada del 2 

de enero, autoridades regionales 
sostuvieron una reunión para eva-
luar la cifras policiales en el marco 
de lo que fueron las fiestas de fin de 
año. 

Según los datos entregados por la 
Delegación Presidencial del Biobío, 
Carabineros realizó más de 9 mil 
controles, de los que 1.900 corres-
pondieron a alcotest, cifra que con-
cluyó con 27 detenidos por condu-
cir en estado de ebriedad. 

A eso, se le suma que hubo 66 ac-
cidentes de tránsito y, “en ese senti-
do, tenemos que lamentar que hubo 
dos personas fallecidas y 47 perso-
nas lesionadas”, dijo la delegada 
presidencial, Daniela Dresdner. 

Sobre los incendios forestales, 
“otro asunto que nos preocupaba 

durante este fin de semana”, seña-
ló Dresdner, hubo 33 focos de incen-
dios y una afectación de 10 hectá-
reas, algo “mucho menor de lo que 
hubo este mismo fin de semana, 
pero el año pasado, donde hubieron 
más de 70 focos de incendio”, don-
de se registraron más de 4 mil hec-
táreas quemadas. 

A esto, el general de Carabineros, 
César Bobadilla, indicó que para 
las fiestas de fin de año “hubo un 
despliegue de recursos humanos y 
logísticos no menor. (...) En este des-
pliegue logramos concretar, de algu-
na u otra forma, más de 9 mil con-
troles vehiculares y la aplicación de 
1.919 test de alcotest, logrando la 
detención de 27 personas por con-
ducir en estado de ebriedad y 7 más 
por conducir bajo los efectos del al-
cohol”. 

A PROPÓSITO DE INCENDIOS FORESTALES Y OTROS TEMAS 

Estrategia de Carabineros y Gobierno 
plantea refuerzos de la Escuela de 
Suboficiales para patrullajes en verano

Región contará con apoyo de miembros del recinto de formación de la zona. Por otra 
parte, en el balance del último fin de semana largo se registraron 66 accidentes de tránsito.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

”
Logramos concretar, de alguna u otra forma, más de 9 mil 

controles vehiculares y la aplicación de 1.919 test de 
alcotest, logrando la detención de 27 personas por 

conducir en estado de ebriedad y 7 más por conducir bajo los efectos del alcohol”. 
César Bobadilla, general de Carabineros.
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11
de marzo de 2022. En esa 
fecha asumió el cargo la 
delegada.

fue una de las declaraciones 
del subsecretario ante Diario 
Concepción.

“¿Por qué 
tendríamos que 
hacer que ella 
asumiera una 
responsabilidad 
que no le 
corresponde?”

La delegada presidencial, Daniela Dresdner, se refirió a las declaraciones del 
subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, quien en entrevista con Diario 
Concepción reiteró el apoyo del Gobierno a la autoridad regional.

ADEMÁS SEÑALÓ QUE EL TRABAJO DIARIO JUNTO A SU GABINETE CONLLEVA UNA EVALUACIÓN CONSTANTE 

Tras la entrevista que el subsecre-
tario del Interior, Manuel Monsalve, 
tuvo con Diario Concepción, donde 
dentro de los diversos temas toca-
dos reafirmó el respaldo del Gobier-
no a la delegada presidencial del 
Biobío, Daniela Dresdner, fue ella 
misma quien señaló que dichas de-
claraciones son agradecidas y gene-
ran mayor optimismo para el traba-
jo del gabinete que comanda. 

Y es que la delegada no ha estado 
exenta de las luces mediáticas pro-
ducto del Caso Convenios, donde 
varios parlamentarios la han cues-
tionado por las relaciones perso-
nales que alguna vez tuvo con mili-
tantes de Revolución Democrática 
que hoy, producto de la misma si-
tuación, se encuentran siendo in-
vestigados o en prisión preventiva. 

 
Delegada Presidencial 

Señalando que debido a que la 
“delegada participa en un partido 
político (Revolución Democrática), 
tenía relaciones personales con per-
sonas, es probable que tenga que 
declarar”, recalcó el subsecretario 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

del Interior, Manuel Monsalve, “ella 
no está acusada de ningún delito. 
Por lo tanto ¿Por qué tendríamos 
que hacer que ella asumiera una 
responsabilidad que no le corres-
ponde? Desde esa perspectiva, por 
supuesto, el Gobierno mantiene el 
respaldo a la delegada presidencial 
de la Región del Biobío”. 

Ante esto, la delegada Dresdner 
señaló que “primero que todo, agra-
decer el respaldo del Gobierno pero 
hay que decir que de lo que estamos 
hablando es, justamente, de un tra-
bajo conjunto, de una evaluación 
constante que se hace respecto del 
trabajo que se realiza en la Región 
del Biobío y de un trabajo que va y 
viene. O sea, esto es una comunica-
ción de todos los días, de poder tra-
bajar”. En ese sentido, la delegada 
presidencial del Biobío dijo que “no-
sotros seguimos haciendo el traba-
jo que hacemos para la Región del 
Biobío, para la ciudadanía y eso es 
lo que nos compete más que todas 
las otras cosas”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Seguimos haciendo el trabajo 
que hacemos para la Región del 
Biobío, para la ciudadanía”

Con una votación de 105 votos 
a favor y 25 abstenciones, la Sala de 
la Cámara aprobó la resolución 
854, a través de la cual se realiza un 
llamado para hacer respetar el fa-
llo de la Corte Suprema en torno de 
las isapres. 

En particular, se manifiesta la 
convicción de que “no existen gru-
pos ni personas privilegiadas”. Por 
consiguiente, se estima que “nadie 
está sobre la ley y las sentencias de 
los tribunales de justicia deben 
cumplirse”. 

Recordar que el fallo de la Cor-
te Suprema dejó sin efecto el alza 

del precio base de los planes de 
las isapres, así como el incremen-
to del valor GES y el uso de tablas 
de factores individuales. 

Según se indica en el documen-
to, impulsado desde el Frente Am-
plio, son cuatro los elementos cen-
trales que el máximo tribunal con-
sideró: Se debe contar únicamente 
con un plan base por cada con-
trato de salud y no por cada bene-
ficiario; Las isapres no pueden ela-
borar una tabla de factores por 
sexo y edad por ser inconstitucio-
nal. En su defecto, legitimó la tabla 
confeccionada por la Superinten-

dencia de Salud. 
También que Al nonato y hasta 

los 2 años de edad no se le puede 
aplicar tabla de factores, siendo cu-
bierto completamente por el GES. 
Después de esa edad legal, se le apli-
ca un plan correspondiente a los 
dos años, el que es inmodificable en 
el tiempo, salvo que sea a la baja. 

Y por último que La tabla de fac-
tores diseñada por la citada Su-
perintendencia se aplica solo 
cuando el cotizante ingresa a la 
isapre. Es inmodificable en el tiem-
po, salvo que sea beneficioso para 
el cotizante.

Cámara Baja llama a respetar el fallo de 
la Corte Suprema en torno a las isapres

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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participarán de un 
desayuno junto a las 
autoridades locales.Este jueves

D. Saavedra/G.Venegas 
Contacto@diarioconcepcion.cl

En el Biobío son al menos 15 
los estudiantes que obtuvieron 
Puntaje Nacional en la  Prueba 
de Acceso a la Educación Supe-
rior (PAES). Número que se 
mantiene en calidad de extrao-
ficial, debido a que desde el Go-
bierno han decidido mantener 
la información bajo resguardo 
hasta la confirmación oficial de 
este jueves, cuando las delega-
ciones presidenciales reciban 
con un desayuno de protocolo 
a los jóvenes destacados. 

Algunos provienen del cam-
po y otros de la ciudad, y preten-
den estudiar carreras tan va-
riadas que incluyen desde la in-
geniería hasta la biología 
marina.  

Diario Concepción conver-
só con parte de ellos, y estas 
son sus historias. 

 
Doble puntaje nacional 

Felipe Lizama dice no haber 
estudiado tanto para la Paes. 
Sin embargo, cuenta orgulloso 
que es doble puntaje nacional 
este año, en las pruebas de Com-
petencia Matemáticas 1 y 2. 

Para el hualpenino, su secre-
to para el éxito es simple: se tra-
ta del verdadero amor por los 
números. “Lo que más he hecho 
es ponerle empeño a las mate-
máticas y amarlas. De hecho, 
hasta por entretenimiento veo 
en youtube vídeos de matemá-
ticas. Yo lo veo porque me gus-
tan”, dice contento. 

El ex estudiante del Liceo 
Enriquez Molina Garmendia 
es, como él se describe “más 
exacto, más cuadrado”, carac-
terísticas que piensa utilizar 
en su carrera de los sueños. 
“Quiero estudiar Ingeniería Ci-
vil Industrial y estoy pasando 
si entrar a la Universidad de 
Concepción o la Universidad 
del Biobío” 

Sea cual sea su decisión, Fe-
lipe se queda en la Región. 
“Quiero que me vaya bien en la 
universidad y poder tener un 
buen trabajo. Mi mayor meta 
diría es tener un buen trabajo 
para poder mantenernos a mí 
y a mi mamá y que ya pueda 
descansar. Y mi mamá siempre 
se ha sacado la mugre por mí”.  

La persona a la que más le 
agradece es precisamente a su 
madre, es que ella cuando Feli-
pe entró a la enseñanza media 
dejó de trabajar para apoyarlo. 
“Fue un gran sacrificio como 

Felipe Lizama, 
egresado del 
Liceo Enrique 
Molina 
Garmendia, 
sobresalió en 
Matemáticas 1 
y 2. Él y otros 
jóvenes de la 
Región detallan 
las historias de 
esfuerzo y 
dedicación tras 
sus resultados.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

MUCHOS PIENSAN SEGUIR ESTUDIANDO EN EL GRAN CONCEPCIÓN

Puntajes nacionales de Biobío 
relatan cómo alcanzaron máxima 
ponderación en la PAES

Ya con visión hacia el futuro, 
tiene la intención de ingresar a 
la Universidad de Concepción 
para estudiar Ingeniería Civil 
Industrial.  

 
Hualpén se viste de gala 

Cristobal Pinto, oriundo de la 
comuna de Hualpén, tejió su 
trayectoria educativa entre dos 
mundos, comenzando en el co-
legio Villa Acero durante la edu-
cación básica y luego trasladán-
dose al colegio Marina de Chi-

CAROLINA MUÑOZ, de Chiguayante.

madre poder ir empujándolo 
en su camino siempre, porque 
también mi hijo es TEA”, relató 
María Lorena Zurita, agregan-
do que fue cuando su hijo tenía 
5 años fue diagnosticado con 
TEA. La parvularia del colegio 
me dijo ‘sabe tiene que llevarlo 
a un psicólogo porque Felipe 
hay varias cosas que él no logra 
entender todavía’”. 

 
Afinidad con los números 

Carolina Muñoz Candia, jo-

ven de Chiguayante y egresada 
del Colegio Concepción, ha de-
jado una marca imborrable en 
su familia y establecimiento al 
alcanzar el máximo puntaje na-
cional en matemáticas.  

Desde temprana edad, las 
matemáticas fueron su fuerte 
en el colegio, y de esta manera 
su afinidad con los números se 
consolidó al alcanzar la máxi-
ma distinción en la prueba de 
selección universitaria. 

Con una calma admirable, 

 FOTO: CEDIDA

FELIPE LIZAMA junto a su madre.

Carolina comparte su estrate-
gia para un buen rendimiento: 
“Siempre han sido mi fuerte las 
matemáticas. Me sirvió mucho 
hacer las pruebas de años ante-
riores”.  

Para quienes enfrenten futu-
ras pruebas, comparte otro im-
portante consejo: “Lo principal 
para no ponerse nervioso es no 
tomárselo tan en serio, hay que 
hacer bromas de la prueba y 
agarrar confianza para así sen-
tirse segura”. 



Diario Concepción Miércoles 3 de enero de 2024 7

alumno destacado en Matemá-
tica, sin embargo aproveché los 
conocimientos y métodos que 
me transmitieron mis profeso-
res de esa asignatura”, relató 
por su parte Martín Muñoz 
quien buscará entrar a medici-
na en la Universidad Católica.

le de Concepción, para la 
enseñanza media. 

Al momento de conocer su 
puntaje, el estudiante confiesa 
haber sentido una mezcla de 
sorpresa y alegría ante el pun-
taje nacional obtenido, desta-
cando humildemente que “uno 
no se lo cree mucho, es algo que 
no se espera”.  

Dentro de sus motivantes 
destaca de gran manera el 
apoyo de sus padres, quienes 
fueron un pilar fundamental 
en su experiencia académica. 
Con un sincero agradecimien-
to, Cristobal destaca que con-
tar siempre con el respaldo 
de su familia le proporciona-
ba tranquilidad y le quitaba el 
estrés. Resaltando el valor y la 
importancia de los círculos 
de apoyo “relaja que tengan 
confianza en ti”. 

Motivado por el deseo de 
ser una persona útil y contri-
buir al bienestar de los demás, 
el joven hualpenino aspira a 
estudiar medicina. En este lo-
gro, Cristobal no solo se enor-
gullece de sí mismo, sino que 
también colma de satisfac-
ción a quienes le han transmi-
tido los principios y valores 
que lo han llevado a ser un 
puntaje nacional. 

 
Sembrar la pasión 

Daniel Fernández, desde el 
campo de Cayucupil, localidad 
perteneciente a la comuna de 
Cañete, tuvo el máximo de co-
rrectas en la prueba de Compe-
tencias Matemáticas 1. 

Es que si bien estuvo en Espa-
ña hasta los 8 años, es en el cam-
po donde dice haberse desa-
rrollado. ”La verdad soy feliz de 
haberme criado en el campo, 
aquí llevamos 10 años (...) des-
de pequeño siempre mi madre 
me dijo que tengo una cone-
xión especial con los seres vivos, 
siempre he disfrutado de la na-
turaleza y también del agua y de 
nadar”. 

Es gracias a este vínculo con 
la flora y fauna que Diego pos-
tuló a la carrera de Biología Ma-
rina. Pero para conseguir su 
sueño, también tuvo que atra-
vesar problemáticas, como sus 
inconvenientes de conexión. 
“Justo cuando empezó la pan-
demia directamente la cone-
xión dejó de funcionar, funcio-
naba a lo más 30 minutos al día 
y nosotros teníamos clases”.  

A partir de ese momento, Da-
niel bajó sus notas hasta la com-

DANIEL FERNÁNDEZ, 
Cristóbal Pinto y Martín 

Vásquez.  

de Santiago”, contó Ayelén 
Aracena. 

En tanto, Eduardo Villanue-
va comentó que “nuestro cole-
gio tiene un alto nivel de exigen-
cia a lo largo de toda la vida es-
colar, y eso fue la mejor 
preparación para un buen de-
sempeño y sin mayor estrés en 
esta prueba”. 

“Hace unos años no era un 

pra esforzada de sus padres de 
un mejor internet. Luego ya de 
vuelta a la realidad, el estudian-
te relata que lo que más hizo 
para prepararse “fue simple-
mente prestar atención en cla-
se y realmente poner empeño”. 

Así, el joven estudió en el Li-
ceo B-56 José De La Cruz Miran-
da Correa, y luego se dedicó a 
hacer resúmenes de las pruebas 
con la materia que ya tenía. 

Desde el verde de Cañete, 
Daniel se despide agradecien-
do a sus pilares fundamenta-
les. “Parte de este logro es por 
mi familia, mis amigos y mis 
profesores”. 

 
Segundas oportunidades 

“Había rendido la prueba 
cuando salí de cuarto medio, 
pero no me fue como esperaba”. 
Ese fue el punto de inflexión de 
Martín Vásquez y también, una 
historia repetida de muchos 
otros estudiantes año a año. 

A pesar de aquella “derrota”, 
el oriundo de Los Ángeles cuen-
ta cómo optó por dejar la resig-
nación en busca de otra oportu-
nidad. “Yo iba a estudiar Tecno-
logía Médica en la universidad, 
pero debo agradecer a la mamá 
de mi pareja que me aconsejó, 
si no lo sentía, al final iba a es-
tudiar algo por obligación, 
como en el colegio”.  

FOTOS: CEDIDAS

Se comunica a los vecinos del Gran Concepción mediante 
el decreto municipal N°108 -CT2023 , que la calle Salas 
entre Victor Lamas y Chacabuco se encontrará con el 
tránsito vehicular suspendido, el día sábado 06 de enero 
de 14:00 horas a 20:00 horas, y domingo 07 de enero de 
8:00 horas a 20:00 horas, con el objeto de realizar trabajos 
de montaje grúa torre a cargo de la empresa Gespania 
Constructora, en la obra " Distrito Parque ” .

PABLO IBARRA
IBARRA

SECRETARIO
MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ
MARÍN ROJAS

DIRECTOR
DE TRANSITO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Lo que sigue es fácil de resu-
mir, Martín siguió sus sueños, se 
preparó y al final consiguió el 
puntaje máximo en Competen-
cia Matemáticas 1.“Cuando 
conversé con mi mamá de que 
en realidad quería seguir mi 
sueño de estudiar Medicina, me 
confesó que ya sabía, así que al 
recibir su apoyo. De inmediato 
vimos opciones de preuniversi-
tarios”.  

Durante el año pasado el es-
tudio en Martín fue fundamen-
tal. Dice haber repasado los 
mismos ejercicios muchas ve-
ces y al final cuando vió la prue-
ba, ya era todo lo que sabía. 

El exestudiante del Colegio 
San Rafael da un mensaje para 
quienes aún deban rendir la 
Prueba de Acceso a la Educa-
ción Superior. “Hay que seguir  
los sueños hasta el final, uno 
tiene que esforzarse y con ga-
nas siempre vas a lograr los 
objetivos”. 

 
Alianza Francesa 

El Lycée Charles de Gaulle 
de Concepción registró tres 
puntajes nacionales correspon-
dientes a  Competencia Mate-
mática 1. 

“Espero que este resultado 
me ayude a entrar al plan co-
mún de Ingeniería en la Pon-
tificia Universidad Católica, 
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Mar, turismo e historia: 
el sector “La Poza”

EN EL CENTRO DE LA CIUDAD

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Este punto de 
Talcahuano marca 
el antes y el 
después de la 
ciudad tras el 
terremoto y 
tsunami de 2010. 
Una ventana hacia 
la bahía local y 
espacio para sus 
vecinos y 
visitantes.

UNA PLATAFORMA para 
ver el mar y el puerto desde 
la altura. 

FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.

GAVIOTAS y 
pelícanos son las 
aves características 
del lugar.

EL MONITOR HUÁSCAR puede ser apreciado desde “La Poza”.

PARTE IMPORTANTE del puerto, el centro y los cerros 
de Talcahuano.

Ciudad
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Cada viaje tiene puntos a lo 
largo de su recorrido por 
donde se debe pasar en 
determinado horario.

Puntos de control 
de la frecuencia 

Antes de marzo la autoridad 
espera informar por cada 
línea y variante la hora del 
primer y último servicio.  

Horarios 
conocidos  

Perímetro de Exclusión: En 
“marcha blanca” y buscando 
cumplir con la frecuencia

ESTA SEMANA SE SUMARÁN 11 NUEVOS OPERADORES Y LA SIGUIENTE 12 MÁS

Puede que no lo haya notado y en 
realidad es bien probable que tarde 
un par de semanas en notar apreciar 
diferencia, pero este miércoles se 
cumplen tres días desde que se ini-
ció la vigencia de la nueva regulación 
para el transporte público (buses 
grises y azules) en el Gran Concep-
ción. Y si bien, la idea era comenzar 
con todas líneas adscritas al nuevo 
sistema, los temas administrativos y 
legales han hecho que este proceso 
sea escalonado.  

Es así, que tal como lo informó 
Diario Concepción, son 7 las líneas 
-Vía Futuro, Vía Siglo XXI, Paloma-
res, Nueva Sotrapel, Nueva Sol Jet, Ri-
vera Biobío y Las Bahías- las que ya 
tiene como marco regulatorio el Pe-
rímetro de Exclusión.  

Al terminar la presente semana 
se sumarán 11 más y la siguiente el 
resto, señaló el seremi de Transpor-
tes, Héctor Silva, quien remarcó que 
el proceso de mejora en la calidad del 
servicio se irá notando a medida que 
pasen las semanas teniendo como 
primer hito marzo próximo. 

“Esperamos que en calle, los usua-
rios a partir de este acontecimiento, 
puedan notar mejoras en la  regula-
ridad, en la frecuencia y en la pun-
tualidad  de los recorridos, además 
de un fortalecimiento de la aplica-
ción Red de Movilidad”.    

En este sentido, la autoridad re-
gional de Transportes reiteró que el 
haber iniciado  los nuevos contra-
tos con los operados va a permitir 
poder trabajar de manera más rá-
pida y con el respaldo jurídico y le-
gal necesarios para implementar 
otras modernizaciones asociadas al 
pago de la tarifa y a contratos para 
los conductores. 

“Lo que hemos dicho más allá de 
las cosas que están establecidas y es-
critas en esta nueva regulación, lo 
que hoy estamos haciendo es dar 
vuelta una página e iniciar una nue-
va etapa. Esto abre la posibilidad de 
generar otras mejoras. Dentro de lo 
que está establecido dentro del Pe-
rímetro está la opción  que aparez-
ca o empiece a funcionar el recaudo 
electrónico, que es una realidad  en 
Santiago, pero también en algunas 
regiones (Ñuble)y nosotros nos he-
mos comprometido como Ministe-
rio que de aquí a un año más vamos 
a poder contar con él”. 

“A partir del recaudo electrónico 
es posible generar una serie de bene-
ficios entre los cuales se encuentra 
la posibilidad de establecer un con-
trato tipo asociado a una remunera-
ción estable para los trabajadores”, 
planteó el seremi.   

  
La frecuencia  

Las últimas 48 horas han sido de 
intenso trabajo y no han estado 
exentas de tensión en las 7 líneas 
que han estrenado la nueva regula-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En periodo de ajuste, así definió la autoridad regional de 
Transportes el proceso actual tras la entrada en vigencia de la 
nueva regulación. En tanto, en parte de las 7 líneas que están 
bajó esta fórmula se explicó que el tema de la falta de 
conductores ha sido un tema.

AMBAS LÍNEAS en la 
imagen -Vía Siglo XXI 
y Vía Futuro- son 
parte de las primeras 
siete empresas en 
operar bajo la nueva 
normativa en la zona.

tema se vuelve muy relevante, por-
que sin un número importante de 
ellos, las líneas tendrán muchas di-
ficultades para cumplir con las fre-
cuencias comprometidas por con-
trato con la autoridad.     

“Las normas ya están claras, ya se 
sabe lo que hay que hacer, sólo que 
faltan elementos, ingredientes para 
que podamos complementarlo 
muy bien, por ejemplo, la escasez 
de conductores hoy día es impor-
tante y es un tema central para 

operar bien y que los conductores 
sean también buenos operadores, 
ya que son los encargados de cum-
plir con los horarios que están es-
tablecidos”, explicó el también pre-
sidente de la A.G. Biobío.   

En tanto, en otra de las líneas que 
ya está bajo la nueva regulación, los 
esfuerzos también han estado en 
poder cumplir con lo establecido en 
los nuevos contratos, dado que ade-
más cada variante que existe en una 
línea es un contrato diferente y cada 
ida y cada vuelta es un servicio.   

Por ello, Víctor Fuenzalida, asesor 
de la Alianza Gremial del Transpor-
te de Pasajeros Biobío, que tiene en-
tre sus asociados a la Vía Futuro, se 
han realizado una serie de ajustes al 
trabajo diario para poder cumplir 
con los contratos.  

“Ha sido un proceso de ajuste 
en materia de la cantidad de buses, 
la frecuencia,  el tema de cumplir 
regularidad y los días de semana 
cumplir con la puntualidad. El 1 de 
enero fue un día festivo, especial, y 
fue un poco más complejo para 
haber iniciado el Perímetro y, por 
lo tanto, hubo dificultades, pero 
esperamos que en estos días, las lí-
neas que ya firmaron y las que se 
van a sumar en los próximos sema-
nas se vayan ajustando a la opera-
ción que es totalmente  distinta , 
que controla y supervisa la fre-
cuencia por hora , por sentido (de 
viajes) y por servicio, por lo tanto, 
cambia totalmente el control y su-
pervisión del Ministerio”, remar-
có el asesor gremial. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

nemos que ordenarnos bien y en 
eso estamos. Nuestro gran temor  
es fallar, estamos poniendo todas 
las ganas, con buena gente ope-
rando, los vehículos en perfectas 
condiciones, pero faltan algunos 
elementos como los conductores”, 
aseveró el empresario. 

Y es que, uno de los grandes pro-
blemas que existe en las líneas y que 
se arrastra hace años es precisamen-
te la falta de personas que conduz-
can los taxibuses existentes. Y hoy el 

ción porque tal como lo plantearon 
las diversas organizaciones que 
agrupan a los dueños de taxibuses 
de la zona, el temor más grande está 
en los incumplimientos que se pue-
dan generar en los indicadores de 
frecuencia y regularidad, que tiene 
asociadas sanciones en dicho caso, 
como lo reconoció Francisco Casti-
llo, representante legal de la línea Pa-
lomares.    

“Ha sido intenso, empezamos 
un poquito desordenados, pero te-
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Iris Mardones (53) es reco-
lectora de base en el punto 
de acopio de Concepción ubi-
cado en Avenida Prat (#1245), 
el cual pertenece al Sindicato 
de Recicladores del Biobío, en 
el cual se trabajan residuos 
como papeles, cartones, bote-
llas de plástico PET, latas, cha-
tarra, entre otros. 

Hace 35 años se dedica al 
reciclaje. Y es que es toda una 
vida puesta en segregar los 
materiales, limpiarlos, clasifi-
carlos y enfardarlos para su 
posterior venta. 

Después de dicho proceso 
llegan los compradores en sus 
camiones para evaluar el es-
tado de los residuos y luego 
comprarlos. 

Iris explicó que es un traba-
jo de mucho esfuerzo y que re-
cién ahora se le está tomando el 
peso y conciencia que realmen-
te merece. “Nos viene a visitar 
mucha gente para ver cómo se 
hace el trabajo y preguntar por 
información sobre cómo reci-
clar. Tenemos una muy buena 
acogida con la gente”. 

Este punto de acopio, ade-
más de ser uno de los más 
grandes e importantes de la 

“Somos el eslabón  
base en el reciclaje”: la 
importancia y aporte de  
las recolectoras para la 
descontaminación de la zona

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con décadas de experiencia son una pieza clave en el engranaje 
ambiental. A través de distintos esfuerzos educacionales y 
colaborativos, impulsan a la comunidad del Biobío a un cambio 
significativo hacia la sostenibilidad.

se den estos momentos forma-
tivos, ya que así se contribuye a 
fomentar la educación ambien-
tal en la población.  

“Ahora en los colegios des-
de pequeños les enseñan 
cómo manipular los residuos, 
eso ayuda a que reciclar no 
sea una labor silenciosa. La 
comunidad va tomando acti-
tudes de empoderamiento 
ante esto y es algo que nos 
ayuda enormemente”, co-
mentó Iris. 

Dentro de sus motivacio-
nes se encuentran diversas ra-
zones. “Me gusta el reciclaje y 
este ambiente. Lo hago con 
cariño y amor, y al ver que la 
gente se interesa en aprender, 
me interesa mucho más. 
Aportar a la concientización 
y ser un ejemplo, además de 
ser el eslabón base del reci-
claje es muy motivacional”. 

“De verdad espero que esto 
vaya mejorando, y así parece 
que será. La gente está moti-
vada y hay muchos talleres 
ambientales. Desde la muni-
cipalidad también no están 
ayudando con maquinaria, 
recursos y proyectos. Se nota 
el trabajo colaborativo”, des-
tacó Iris. 

 
Hace tres décadas 

Por otro lado, está María 
Ruíz, quien también es recicla-
dora de base en el punto de 
acopio de Concepción. Ella 
destaca que su trabajo de hace 
más de 30 años consiste en re-
cuperar todo el material que 
se puede reutilizar para darle 
una nueva vida y uso. 

“Tenemos unas autorida-
des preocupadas por el tema 
del reciclaje. Hace poco se pa-
vimentó el punto de acopio y 
están constantemente preo-
cupados de entregar indu-
mentaria, máquinas, etc. Se 
nota que hay un esfuerzo de-
trás por parte de la comuni-
dad”, manifestó María. 

Por ejemplo, hace poco se 
dio a conocer el convenio que 
tendrán los recicladores base 
de la región con la empresa 
ReSimple, la cual se encarga-
rá de dar cumplimiento a la 
Ley de Responsabilidad Ex-
tendida al Productor (REP). 

Sin embargo, a pesar de la 
mayor concientización en la 
población y los esfuerzos de 
las autoridades, sigue faltando 
mucho por recorrer aún. “Se 
dignificó el trabajo, pero si-
guen faltando incentivos”. 

“Se avanzó en ciertas cosas, 
pero falta que la gente tome 
aún más conciencia sobre la 
contaminación. Apenas se reci-
cla el 5% de los residuos, sigue 

zona, debido a que es donde 
llegan y se comercializan la 
mayor cantidad de residuos, 
también cumple un rol educa-
tivo en la comunidad. 

Con la creación del Centro 
de Educación Ambiental del 
Reciclaje (CEAR), el cual está 
ubicado dentro del punto de 
acopio, se generan instancias 

didácticas en las cuales la gen-
te, especialmente niños y ni-
ñas, pueden ir a aprender más 
sobre estas prácticas. 

La recolectora agradeció que 
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regional, se logró fomentar, ma-
sificar y dignificar el trabajo de 
miles de recolectores. 

Estos avances demuestran 
el compromiso que tienen las 
autoridades y la comunidad 
local con disminuir la canti-
dad de basura producida 
anualmente, la cual alcanza 
1.439.022 toneladas. 

Aún queda mucho por avan-
zar. El generar conocimiento so-
bre el impacto que tiene el cam-
bio climático es fundamental. 
Se debe seguir luchando para 
descontaminar el ambiente del 
cual somos partícipes. 

habiendo mucha basura. Y para 
eso estamos, para luchar contra 
la descontaminación”, afirmó 
la recicladora. 

 
Asociación 

Matías Gallegos (33) es par-
te de la Asociación Nacional de 
Recicladores de Chile (Anarch). 
Además, es coordinador y con-
tacto directo con los compra-
dores de distintos puntos de 
acopio ubicados entre las co-
munas de Talcahuano, San Pe-
dro de la Paz y Chiguayante. 

Él explica que se reciclan 
los típicos materiales, princi-
palmente botellas PET 1, pero 
según su orden de mayor a 
menor comercialización es-
tán primero los vidrios, luego 
cartones, plásticos y finalmen-
te metales y latas. 

Se reciclan residuos simila-
res en todas las comunas y el 
precio depende de los requisi-
tos que cumpla el material y 
de las condiciones que pongan 
las empresas, ya sea por volu-
men, limpieza, color, etc. 

“Siempre he estado involucra-
do en este mundo. Antes de que 
se masificara el reciclaje yo tenía 
un emprendimiento de lámpa-
ras fabricadas con materiales re-
ciclados”, expresó Matías. 

Debido a problemas econó-
micos tuvo que cambiar de ru-
bro, por lo cual decidió reciclar 
latas de bebidas, fundirlas y ha-
cer productos de aluminio para 
comercializarlas. 

“Cuando iba a retirar resi-
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duos u ofrecer el producto final 
la gente me preguntaba si reci-
bía otro tipo de materiales, y 
durante ese proceso fue que 
volví al reciclaje como tal”, co-
mentó el coordinador. 

“Este año recién se logró 
consolidar un equipo con 
más personas para dividir las 
tareas. Todo esto me anima 
mucho, ya que mi sueño es te-
ner mi propia fábrica de lám-
paras recicladas”. 

También agradeció la con-
cientización que hay recien-
temente por parte de la co-
munidad. Destaca que es im-
portante que se valore y 
dignifique la labor de reco-
lector, ya que ayudan a des-

contaminar el planeta y hacer 
del mundo un lugar mejor. 

 
Reciclaje en el Biobío 

El impacto potencial del cam-
bio climático es gigantesco. Y 
es que puede generar diversas 
dificultades, como la falta de 
agua potable, sequías, incen-
dios, cambios en la condición 
de los alimentos, entre otros. 

Estas situaciones son cosas 
que ya estamos viviendo y pre-
senciando año tras año, afec-
tando y cambiando nuestro dia-
rio vivir. 

A nivel estadístico, la región 
ocupa el tercer puesto nacional 
en generar residuos municipa-
les, lo que equivale a un 8,7% del 

total en Chile. 
Sin embargo, gracias al pro-

grama de reciclaje efectuado en 
la zona se lograron reciclar 7.980 
toneladas de residuos el año 
2022, triplicando su capacidad. 

Además, está la entrega de 
más de 800 puntos limpios a lo 
largo de toda la región. A esto se 
le suma la habilitación de 2.415 
metros cuadrados para infraes-
tructura y la sensibilización de 37 
mil personas. 

Todo esto demuestra el traba-
jo colectivo que se ha realizado 
en la localidad para impulsar y fo-
mentar las prácticas de recicla-
je y reutilización. 

Incluso, según el Sistema Na-
cional de Declaración de Resi-

duos (Sinader) informó que entre 
los años 202 y 2023 se generaron 
más de $1.127 millones en base 
a 24 mil toneladas de material. 

De acuerdo al libro resumen 
del programa de reciclaje de la re-
gión del Biobío, indica que esta 
práctica llegó para quedarse. Con 
su finalización, la región cuenta 
con una mejor base para seguir 
impulsando nuevas iniciativas. 

Y es que indica que, gracias a 
la implementación en curso de la 
Ley REP se plantea una gestión 
más compleja en todo el ciclo de 
vida de los productos. 

Gracias a la implementación 
de nueva infraestructura y las 
distintas capacitaciones que se 
realizaron a lo largo del territorio 

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN DE CONCEPCIÓN

Cita a Asamblea General Extraordinaria de Socios en el Clubhaus de la institución, 
Camino el Venado 715, San Pedro de la Paz, para el día 10 de enero de 2024. En 
Primera citación a las 18:30 hrs. para tratar la tabla que contiene los siguientes 
puntos:

 
 Tabla:
 1.- Modificación Estatutos de la Corporación.
 2.- Modalidad de pago de cuotas sociales.

La Asamblea se constituirá con la asistencia de los dos tercios de los socios con 
derecho a voto. Para modificación de estatutos se requiere el voto favorable de 
dos tercios de los votos emitidos. Tienen derecho a voto los socios activos y 
honorarios con sus cuotas al día.
                                                                        
                                                                    

El Presidente 

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN DE CONCEPCIÓN

Cita a Asamblea General Extraordinaria de Socios en el Clubhaus de la institución, 
Camino el Venado 715, San Pedro de la Paz, para el día 10 de enero de 2024. En 
segunda citación a las 19:30 hrs. para tratar la tabla que contiene los siguientes 
puntos:

 
 Tabla:
 1.- Modificación Estatutos de la Corporación.
 2.- Modalidad de pago de cuotas sociales.

La Asamblea se constituirá con los socios asistentes. Para modificación de estatu-
tos se requiere el voto favorable de dos tercios de los votos emitidos. Tienen 
derecho a voto los socios activos y honorarios con sus cuotas al día.
                                                                        
                                                                    

El Presidente  
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niños y niñas tiene el 
establecimiento.

Una capacidad 
para 32

Jardín Infantil Pichi Ayun de 
Tirúa tendrá reposición total

TRAS CONVENIO CON MUNICIPALIDAD

Esto a través del Programa Subtítulo 33, por un monto total de $610.289.203 millones.

En dependencias del lugar donde 
funciona provisoriamente el esta-
blecimiento, se llevó a cabo la  firma 
de convenio entre la Junji Biobío y 
la municipalidad de Tirúa, a través 
del Programa Subtítulo 33, para fi-
nanciar el proyecto de Reposición 
Total  del Jardín Infantil VTF “Pichi 
Ayen”, por un monto total de 
$610.289.203 millones, y así poder 
optar al Reconocimiento Oficial del 
Estado. 

Para David Acevedo Tapia, Di-
rector Regional (s) de Junji, este hito 
resulta relevante desde el punto de 
vista del trabajo intersectorial. “Ha 
sido un proceso complicado para 
las familias y la comunidad educa-
tiva, sin embargo este hito ha sido 
un gran salto, pero no nos quedare-
mos sólo con la firma, sino que 
acompañaremos técnicamente 
todo el proceso y por supuesto es-
tar dentro del establecimiento apo-
yando y trabajando desde la mira-
da técnica pedagógica”, destacó. 

La pertinencia territorial fue re-
levante en todo este proceso, así lo 
manifestó José Linco Garrido, al-
calde de Tirúa: “Estamos satisfa-
ciendo una necesidad que hace 
tiempo se perdió…estamos muy 
contentos con esta firma. Debemos 
seguir trabajando sin descansar 
para efectivamente construir este 
jardín…las comunidades se lo me-
recen y nosotros como autoridad 
estamos cumpliendo con el deseo 
de ellos que principalmente son co-
munidades mapuches”, recordó. 

reubicado en una sede social colin-
dante a donde funciona la escuela 
Chacuivi. Tiene una capacidad de 
atención de 32 niños y niñas de Ni-
vel Medio y Transición. 

 FOTO: SEREMI EDUCACIÓN
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Un total de 291 personas en situación de ca-
lle de las comunas de Concepción, Coronel y 
Lota recibieron atención de salud durante el 
2023, gracias a las rondas clínicas desarrolla-
das por el equipo de la Ruta Médica del Servi-
cio de Salud Concepción (SSC). 

La iniciativa se extendió por más de seis 
meses, desde el 5 de junio hasta la última se-
mana de diciembre del año recién pasado, pe-
riodo durante el cual las y los profesionales 
a cargo visitaron periódicamente a las y los 
beneficiarios del programa, practicándoles 
controles de salud y entregándoles medica-
mentos en el caso que correspondiera. 

“Como Red Asistencial estamos muy con-
tentos de haber participado una vez más jun-
to al Ministerio de Desarrollo Social y Fami-
lia, de esta noble iniciativa que, entre otras co-

sas, permite que en los meses más crudos del 
invierno, usuarios y usuarias que pertenecen 
a nuestra jurisdicción y que viven en condi-
ciones de vulnerabilidad, puedan acceder a 
un monitoreo constante de su salud”, desta-
có el Director del SSC, Víctor Valenzuela. 

Respecto a la pesquisa de las personas 
que son atendidas por el programa, el co-
ordinador del mismo, el trabajador social 
Edgardo Suazo explicó que “para lograr 
contacto con ellas nosotros nos coordina-
mos con rutas sociales que transitan por los 
mismos sectores, realizando prestaciones 
de alimento y vestuario. Con ellos definimos 
de manera interna cuáles son los puntos de 
calle que necesitan de la asistencia de nues-
tro equipo de salud”. 

La Ruta Médica es un dispositivo que eje-

Servicio de Salud Concepción atendió a 
291 personas en situación de calle el 2023

 FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

Finalmente, Matías Aravena, se-
remi (s) de Educación destacó 
que“buenas noticias como esta vie-
ne a cuidar una de las cosas que el 
estado tiene que proteger que son 
las escuelas y jardines infantiles pú-
blicos, por lo tanto, estamos muy 
conformes con lo logrado. Sabemos 

que existen obstáculos dentro de la 
educación pública, pero este hito es 
una noticia destacable”. 

El Jardín Infantil “Pichi Ayen” es 
un establecimiento inserto en el 
sector Ranquilhue de la comuna de 
Tirúa, Provincia de Arauco, que lue-
go de haber sido incendiado fue 
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cuta el SSC y que se inserta en un trabajo co-
laborativo con el Ministerio de Desarrollo 
Social y Familia del Biobío (Mideso), con el ob-
jetivo de brindar atención de salud a perso-

nas en situación de vulnerabilidad que se en-
cuentran en albergues o que pernoctan en 
puntos calle en el área jurisdiccional de la Red 
Asistencial penquista.
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ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA FUE DE 1,2%

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el Gobierno y 
economistas regionales, el levemen-
te superior a lo esperado Índice 
Mensual de Actividad Económica 
(Imacec) de 1,2% de noviembre es 
una buena señal desde la perspec-
tiva del sostenido crecimiento del 
Producto Interno Bruto (PIB) de la 
región del Biobío, el que llegó a un 
5,8%  en el tercer trimestre de 2023, 
siendo el segundo a nivel nacional. 
Mientras que en el primero y se-
gundo trimestre fue de 4,5% y 5,4%.   

Aún más, se destacó que la Re-
gión, de alguna manera, empujó al 
reciente Imacec del país. 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía señaló que “la región del Bio-
bío durante el año pasado sostuvo 
de manera permanente una tasa de 
crecimiento positivo en su Produc-
to Interno Bruto (PIBr), por lo tan-
to, podemos decir que la Región fue 
una de las pocas que creció econó-
micamente, solo el sector comercio 
no vio aumentada su actividad, pero 
todos los demás como industria 
manufacturera, servicios y produc-
ción de otro tipo de bienes fueron 
sectores que vieron positivos ba-
lances de 2023”.   

“Esto quiere decir que, por una 
parte, Biobío sigue siendo atractivo 
para el mundo dado que contamos 
con un continuo de exportaciones y 
la economía interna de la zona tuvo 
una demanda intensiva de servi-
cios, por lo que tenemos demanda 
interna y externa, positivas”, sumó. 

A su vez, el seremi de Economía 
indicó que “el Imacec que entrega el 
Banco Central se explica por el com-
portamiento de la Economía a nivel 
nacional y en ese contexto país, la 
Región tuvo un rol relevante y pro-
tagónico debido a que fue uno de los 
territorios que aportó con el creci-
miento nacional. La economía de la 
región del Biobío está entre las 4 
más importantes en el ámbito na-
cional y, por tanto, podemos decir 
que este Imacec positivo obedece, 
en parte, a este buen desempeño de 
la economía de la región del Biobío”.     

En línea con lo anterior, Claudio 
Parés, doctor en Economía y acadé-
mico de la Facultad de Ciencias Eco-

Especialistas: PIB regional del Biobío 
empujó reciente alza del Imacec 

Consolidar la recuperación de sectores industrial y servicios recuperaría 
definitivamente la calidad del empleo e ingresos de las familias. 

nomía está saliendo de su fase rece-
siva del ciclo económico y eso se ha 
visto en la Tasa de Política Moneta-
ria (rebaja gradual de la tasa de in-
terés) del instituto emisor para con-
verger a una tasa de inflación del 3% 
anual y en 2024 llegaremos a esa 
meta, donde de ahí en adelante de-
bería venir una fase expansiva de la 
economía (crecimiento)”. 

Andrés Acuña, director de Magís-
ter en Economía Aplicada y acadé-
mico del Departamento de Econo-
mía y Finanzas de la Facultad de 
Ciencias Empresariales de la Uni-
versidad del Bío-Bío (UBB) manifes-
tó que “sin duda, el crecimiento in-
teranual del Imacec de 1,2% regis-
trado en noviembre de 2023 es una 
“buena noticia económica”. No obs-
tante, esta cifra, y su potencial ex-
trapolación hacia la región del Bio-
bío, debe ser mirada con cautela. Si 
bien el Imacec de noviembre se ex-
plica por la expansión de la mine-
ría y la industria manufacturera 
(que registraron un crecimiento de 
2,7% y 6,4%, respectivamente)  el 
sector Comercio anota una nueva 
caída consecutiva, la que se obser-
va desde mayo de 2022 y que da 
cuenta de una contracción de la 
demanda agregada”. 

“(...) Este mayor crecimiento na-
cional no necesariamente se expre-
saría en una expansión similar en la 
región del Biobío, considerando 
además que el peso relativo de la 
economía regional supera levemen-
te el 6% de la producción agregada 
nacional”. 

Del mismo modo, Acuña expresó 
que “un desempeño económico 
auspicioso de la economía regional 
dependerá en gran medida de la re-
cuperación de los sectores Cons-
trucción y Comercio, y de que la 
reactivación de la industria manu-
facturera perdure durante el pre-
sente año que se inicia”.

nómicas y Administrativas (Facea) 
de la Universidad de Concepción, 
explicó que “primero fue el país el 
que creció más rápido que nuestra 
Región, pero ya van a ser casi dos 
años en los que nuestro crecimien-
to ha ido “tirando del carro” de la 
economía nacional. En ese sentido, 
parece ser una buena noticia que el 
país vuelva a crecer a un 1,2%, pero 
es algo temprano como para cantar 
victoria. Hace falta consolidar la re-
cuperación de los sectores indus-
trial y servicios para recuperar defi-
nitivamente la calidad del empleo y 
los ingresos de las familias”. 

 
Caída en el consumo regional 

Otro de los puntos a considerar 
en el análisis, según el académico de 
la UdeC, es que se debe tener pre-
sente especialmente que el consu-
mo sigue cayendo. “De hecho, el 

consumo regional ha caído más que 
el nacional en el último tiempo, por 
lo que, aunque se recupera la acti-
vidad, no lo vemos en el cotidiano. 
Es que el desajuste que nos dejó la 
pandemia y las medidas que toma-
mos para enfrentarla siguen mos-
trando algunos efectos, pero ya este 
2024 deberíamos volver a la nor-
malidad”, afirmó.  

 
Percepción vs indicadores 

Ante la interrogante que puede 
surgir sobre por qué la percepción 
de la economía puede seguir siendo 
negativa si los indicadores mues-
tran buenas señales, Javier Sepúlve-
da dijo que “son percepciones y, por 
lo tanto, son miradas relativas de lo 
que está ocurriendo en la econo-
mía”. “Cuando se hace análisis eco-
nómico debe hacerse desde un pun-
to de vista macroeconómico, es de-

cir, del total de la economía, del 
conjunto de empresas y microeco-
nómico, viendo lo que ocurre sector 
por sector o por cada actividad. En 
el análisis microeconómico, solo es 
el comercio el que ve un mal de-
sempeño lo que obedece a que los 
hogares en su conjunto han toma-
do mayor resguardo en el consumo 
de bienes y por tanto, ha sido el co-
mercio el que ha visto un indicador 
negativo durante 2023, que, en par-
te, obedece a la política contrainfla-
cionaria del Banco Central, apoya-
da por el Gobierno con una políti-
ca fiscal austera y responsable, lo 
que produce menos liquidez en el 
bolsillo de los hogares con menor 
consumo de ciertos bienes, pero es 
algo que estamos dejando atrás”. 

En este sentido, el jefe de la car-
tera de Economía, Fomento y Turis-
mos en la Región contó que “la eco-

FOTO: /CC
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5,8% fue el Producto Internos Bruto de la región del 
Biobío del tercer trimestre de 2023, siendo el 
primero y segundo trimestre de 4,5% y 5,4%.
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DURANTE EL AÑO PASADO SE INSTALÓ LA OFICINA DE DERECHOS FUNDAMENTALES PARA LA REGIÓN

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Al cierre de 2023 se quintuplicaron 
las denuncias de acoso laboral en la 
Región del Biobío, en comparación 
con las registradas en el año anterior.  

En específico, durante el 2022 se 
registraron 68 denuncias, mientras 
que en el 2023 se contabilizó un to-
tal de 363. Esto según información 
que entregó la Seremi del Trabajo y 
Previsión Social del Biobío, a través 
de la Dirección del Trabajo. 

En el ámbito del acoso sexual, 
también se observa aumento en la 
cantidad de denuncias presentadas 
en la Región, ya que en 2022 se regis-
traron 76 denuncias y en 2023 se 
contabilizaron 89.  

“En ambos casos, esto ha aumen-
tado pospandemia, tanto en el aco-
so sexual como en el acoso laboral, 
por eso también se inauguró la Ofi-
cina de Vulneración de Derechos 
Fundamentales acá en la Región. Ha 
ido creciendo tanto que ya se ha ido 
aumentando también la cantidad 
de inspectores que estén trabajando 
en conjunto”, sostuvo al respecto la 
seremi del Trabajo en el Biobío, San-
dra Quintana.  

Asimismo, Quintana agregó que 
“se observó un aumento en este 
tipo de denuncias. En las mayores 
cantidades de denuncias, por sec-
tor productivo y económico, están 
los servicios y el comercio”, com-
plementando que “no sólo tiene 
que ver con las jefaturas, también 
hay acoso laboral o sexual entre 
pares en un trabajo”.  

De acuerdo con lo establecido en 
el inciso segundo del artículo 2 del 
Código del Trabajo, el acoso laboral 
es toda conducta que constituya 
agresión u hostigamiento reitera-
dos, ejercida por el empleador o por 
uno o más trabajadores, en contra de 
otro u otros trabajadores, por cual-
quier medio, y que tenga como resul-
tado para el o los afectados su me-
noscabo, maltrato o humillación, o 
bien que amenace o perjudique su si-
tuación laboral o sus oportunida-
des en el empleo.  

En el contexto de los casos de abu-
so sexual en el entorno laboral, la 
víctima debe hacer llegar su reclamo 
por escrito a la dirección de la empre-

Acoso laboral: aumentan cinco 
veces las denuncias en el Biobío
Durante el 2022 se registraron 68 denuncias, mientras que en 2023 se contabilizó un total de 363, de acuerdo 
a información que entregó la Seremi del Trabajo y Previsión Social, a través de la Dirección del Trabajo.

sa, establecimiento o servicio en que 
trabaja o a la respectiva Inspección 
del Trabajo. El empleador puede op-
tar entre hacer directamente una 
investigación interna o, dentro de 
los 5 días siguientes a la recepción de 
la denuncia, derivarla a la Inspección 
del Trabajo, la que tiene 30 días para 
efectuar la investigación. 

Respecto de las y los denuncian-
tes, la encargada de la cartera labo-
ral en la Región dijo que “las denun-
cias que se presume son por acoso la-
boral son, a nivel nacional, 1.967. De 
las cuales, 1.100 son hechas por mu-
jeres, por lo tanto, ahí ya tenemos cla-
rísimo que las mujeres son las que re-
sultan más afectadas y denuncian 
por acoso laboral”. 

 
Desde la CUT 

Por su parte, Paola Zúñiga, presi-
denta de la Central Unitaria de Tra-

bajadores (CUT) de la provincia de 
Concepción, señaló que como mul-
tigremial no han recibido denun-
cias durante el 2023. “A nosotros 
no nos ha llegado denuncia, pero 
creo que el acoso laboral es fre-
cuente en todos los rubros y mu-
chas veces por miedo a represalias 
o despidos las y los trabajadores no 
denuncian”, puntualizó.  

Otro de los puntos en los que hizo 
énfasis Quintana es la comparativa 
entre los años 2022 y 2023, ya que “en 
el 2022 no todo el mundo entró a la 
presencialidad, ya que había tele-
trabajo. Por otro lado, la presencia-
lidad se empezó a retomar de a poco 
y hoy estamos en pleno ejercicio de 
la presencialidad. Entonces, se ha 
notado esta explosión de casos de 
acoso laboral o sexual”.   

Durante 2023, y para este tipo de 
denuncias, el Ministerio del Trabajo 

instaló la Oficina de Derechos Fun-
damentales en la Dirección del Tra-
bajo de la Región del Biobío, donde 
son revisados e investigados cada 
uno de los casos que son reportados.  

La seremi indicó que, a meses de 
su implementación, la iniciativa ha 
sido bien recibida por trabajadores 
y sindicatos de la zona.  

“En mayo se instaló la Oficina de 
Derechos Fundamentales, ya que no 
existía en la Dirección del Trabajo. 
Tenía por objetivo que las denun-
cias pasen primero por Derechos 
Fundamentales y ahí se clasifican 
en los tipos de acoso y atropellos de 
derechos de los trabajadores. Es ahí 
donde se realiza el análisis de los ti-
pos de denuncias y se van derivando”, 
contó Quintana.

FOTO: CONTEXTO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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76
denuncias por acoso sexual hubo en 
2022.

89
denuncias por acoso sexual hubo en 
todo el 2023.
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Después de un año desde la aper-
tura del proceso de registro partici-
pativo, el Ministerio de Energía lan-
zó la versión del Plan de Acción de 
Hidrógeno Verde 2023-2030 para 
someterlo a consulta pública. Este 
plan delineará la dirección del desa-
rrollo de la industria del hidrógeno 
verde en el país, integrando el cre-
cimiento económico con el respeto 
ambiental y comunitario, en alinea-
ción con la Política Energética Na-
cional y la Estrategia Nacional de 
Hidrógeno Verde. 

 El proceso de construcción ha 
sido colaborativo, comenzando con 
talleres ciudadanos en cinco regio-
nes, entre ellas la del Biobío, con la 
participación de más de mil perso-
nas. Luego, un Comité Estratégico 
políticamente transversal, con fi-
guras destacadas como la expresi-
denta Michelle Bachelet y el exmi-
nistro Juan Carlos Jobet, contribu-
yó a las orientaciones estratégicas. 
El documento resultante se presen-
ta ahora para consulta pública. 

 La fase de consulta, que se exten-
derá por 35 días hábiles, brinda a la 
ciudadanía la oportunidad de ha-
cer observaciones y comentarios. 
Las opiniones serán evaluadas por 
el Ministerio de Energía, y la ver-
sión final del Plan de Acción se pre-
sentará al país en el primer trimes-
tre de 2024. 

La Seremi de Energía, Daniela Es-
pinoza, destacó la relevancia de la 
colaboración y participación ciu-
dadana en la formulación de políti-
cas energéticas. “El Hidrógeno Ver-
de es clave en el proceso de transi-
ción energética y como región 
contamos con notables oportuni-
dades tanto en su producción como 
en su consumo. Extendemos la in-
vitación a participar en la consulta 
pública del Plan de Acción del Hi-
drógeno Verde, el cual delineará la 
hoja de ruta para esta significativa 
industria en la región del Biobío”. 

Asimismo, la autoridad de Ener-
gía subrayó la trascendental impor-
tancia de la participación ciudada-
na en el proceso de consulta públi-
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ta una valiosa oportunidad para in-
tegrar perspectivas diversas y enri-
quecedoras en la definición de la po-
lítica energética regional. 

La consulta pública está dispo-
nible hasta el 13 de febrero de 2024 
en el sitio web del Ministerio de 
Energía.

Pernoctaciones en establecimientos de 
alojamiento turístico aumentaron 10%

El mayor nivel de pernoctacio-
nes se registró en la Región Metro-
politana (523.610), con una varia-
ción de 27,1%, seguida de la Región 
de Valparaíso (179.174), con una 
disminución de 4,8% respecto a no-
viembre de 2022. 

La tasa de ocupación en habita-
ciones a nivel nacional fue 44,5%, ex-
pandiéndose 1,53 puntos porcentua-
les en doce meses. La mayor tasa de 
ocupación en habitaciones se pre-

sentó en la Región Metropolitana 
(71,1%), seguida por la Región de Ta-
rapacá (62,9%) 

Los establecimientos de alojamien-
to turístico anotaron un RevPAR (in-
greso por habitación disponible, por 
su sigla en inglés) nacional de $36.052, 
aumentando 23,2% en doce meses; 
mientras que el ADR (tarifa promedio 
diaria, por su sigla en inglés) registra-
do fue de $80.962 a nivel país, cre-
ciendo 19,0% interanualmente.

Las pernoctaciones de pasajeros 
en establecimientos de alojamien-
to turístico en Chile (número total 
de noches que las personas aloja-
ron) llegaron a 1.628.467 en noviem-
bre de 2023, lo que implicó un alza 
de 10,2% respecto al mismo mes del 
año anterior.  

Así lo revela la Encuesta Mensual 
de Alojamiento Turístico (EMAT) pu-
blicada esta mañana por el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE). 
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PROYECTO 2023-2030

Invitan a participar en la 
Consulta Pública del Plan de 
Acción de Hidrógeno Verde
Durante un mes y medio estará abierto 
el proceso que encabeza el Ministerio de 
Energía.

ca para la construcción del Plan de 
Acción del Hidrógeno Verde.  

En este contexto, enfatizó el com-
promiso sólido del Ministerio con 
un enfoque inclusivo y transparen-
te. Reconoció que la colaboración 
activa de la sociedad civil, expertos 
y todas las partes interesadas es 
esencial, ya que la consulta pública 
no solo cumple con un requisito 
formal, sino que también represen-
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El músico nacional parte su 2024 en Concepción 
con un concierto que contempla sus grandes 
éxitos y que lo han hecho conocido por más  

de tres décadas en todo el país y el extranjero. 

Hasta el próximo 11 de enero es-
tará abierta la convocatoria para 
ser parte de la versión número 24 
del Festival de Lebu “Una estrella en 
el sur”. 

Este popular festival de la voz, es 
uno de los más importantes certá-
menes musicales del Biobío, y cuya 
edición 2024 ser realizará los días 3 
y 4 de febrero en la explanada cívi-
ca de la Plaza de Armas de Lebu, 

Festival de la voz de Lebu “Una estrella  
en el sur” tiene abierta convocatoria 

Para las y los interesados en ser 
parte de “Una estrella en el sur” las 
bases y formulario digital de postu-
lación se encuentran disponibles 
en el sitio web www.lebu.cl. 

Tras el período de recepción de 
postulaciones, se entrará a una 
etapa de selección de quienes se 
disputarán la preciada Estrella, 
galardón que otorga este  festival 
lebulense. 

 FOTO: CEDIDA MUNICIPALIDAD DE LEBU

donde dicho espacio se transforma 
en un imponente escenario para re-
cibir a los participantes provenien-
tes de distintos puntos del país. 

Como en cada versión, de mane-
ra paralela a la competencia en sí, 
el festival contempla una parrilla 
programática con diversos artistas 
nacionales de proyección interna-
cional, nombres que dentro de los 
próximos días se darán a conocer. 

ESTE 5 DE ENERO A LAS 21.00 HORAS

Luego de haber vivido un exitoso 
y ajetreado 2023, el músico nacional 
Joe Vasconcellos partirá el año con 
una gira veraniega que pasará por 
distintas ciudades del país. 

Un tour estival que se iniciará, 
precisamente, en Concepción este 
5 de enero a las 21.00 horas, en La 
Bodeguita de Nicanor. Una ocasión 
en que el cantautor repasará sus 
grandes éxitos que abarcan más de 
tres décadas de música.  

“Con las redes sociales puedes 
ver cuáles son los temas que la gen-
te quiere escuchar, y de esa mane-
ra he armado este show que replica-
ré en distintas ciudades. Con mi 
banda lo probamos hace algunos 
días atrás en Valparaíso, con una ex-
tensión de cerca de una hora y me-
dia, y la verdad es que mantuvo bas-
tante ‘arriba’ al público”, expresó el 
también compositor. 

Sobre  partir estos shows en vivo 
en la Ciudad Creativa de la Música 
Unesco, el cantante se mostró ex-
pectante y feliz de venir por estos la-
dos. “Es empezar bien el año y debu-
tar este 2024 en el lugar correcto. En 
Conce aprendí cómo manejarme 
en el resto del sur de Chile, las reglas 
del juego, no es lo mismo que San-
tiago ni mucho menos el norte. Es 
una ciudad que ha estado presente 
en toda mi carrera en muchos mo-
mentos, y prácticamente todas esas 
pasadas han sido increíbles”. 

El año pasado el músico celebró 
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Joe Vasconcellos arranca gira estival 
con show en La Bodeguita de Nicanor

pero emigró 
a Brasil du-
rante ocho 
años- y he desarro-
llado una carrera ab-
solutamente nacio-
nal. Este premio es 
como de gratitud a 
mi trabajo como mú-
sico, a esa dedicación 
con el público y hacia la 
música”.  

EL COMPOSITOR proyecta liberar 
nueva música este 2024, pero en 

formato de sencillo y no pensando en 
un álbum o disco más extenso.

COMO EN CADA VERSIÓN,  el festival contempla una parrilla de 
distintos artistas nacionales, la que pronto será anunciada.

El tour de verano por Chile 
incluye paradas en Temuco, 
Santiago, Santa Cruz, 
Pucón, Los Andes, 
Coquimbo y Viña del Mar.

Las entradas para Joe 
Vasconcellos en La 
Bodeguita de Nicanor 
están disponibles vía 
tuacceso.cl.

Vasconcellos fue parte 
de la ceremonia de 
clausura de los Juegos 
Panamericanos, gran 
hito de su año 2023.

los 30 + 1 años del disco “Verde Cer-
ca” con un show acústico especial 
y también una edición en vinilo de 
este icónico trabajo, y a su vez li-
beró el sencillo “Cielo” junto al 
artista Bocho. Senda discográfica 
que seguiría este 2024, sin pensar 
en un disco o álbum como tal.  

“A estas alturas -de camino a 
cumplir 65 años- estoy haciendo 
un resumen de quién soy, de los ca-
minos que he recorrido, de la mú-
sica que he hecho, estoy en ese pro-
ceso. Me encierro en el estudio en-
tre 4 a 5 días y me pongo a grabar 
ideas que van surgiendo, y también 
invito a otros músicos que partici-
pen y me dan sus opiniones, estoy 
en eso. Hacer un disco hoy en día es 
bastante complejo, música no fal-
ta, la forma en que será lanzada no 
sé si precisamente será un disco, ese 
es mi único cuestionamiento, el 
cómo llegar al público. Lo demás 
está”, explicó. 

En cuanto a cerrar el 2023 obte-
niendo el a la Música Nacional Pre-
sidente de la República, Vasconce-
llos dijo que “en el momento fue 
muy difícil digerirlo sin saber cómo 
reaccionar, pero después con el 
tiempo te vas dando cuenta del por 
qué te lo entregaron. 
Empecé a los 16 años 
en esto y que desde 
ese entonces no he 
parado de hacer mú-
sica. Desde el año ‘90 
me vine a Chile - 
nació en Chile, 
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Sí, tal como lo lee en el titular. Los clubes de 
Segunda División retomarán sus prácticas sin 
tener conocimiento del reglamento en el cual 
competirán. 

Recién a fines de esta semana se sostendrá 

una reunión entre clubes de la categoría y la 
Anfp, donde se sabrá si la propuesta que los 
propios elencos elaboraron será aceptada o si 
tendrá modificaciones, siendo este segundo el 
escenario más probable.

Las bases de Segunda no estarán esta semana 
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ELENCOS LOCALES ALISTAN LA TEMPORADA

Por ahora con lentitud en gran 
parte de los clubes locales, pero se 
sigue moviendo el mercado. Aún 
los jugadores están de vacaciones, 
pero las directivas trabajan con gran 
intensidad de cara a un torneo con 
amplias exigencias. 

 
Huachipato 

El campeón del sur es el que más 
movimiento registra. Son cinco los 
jugadores que oficialmente se han 
sumado al cuadro acerero: Franco 
Vega, Sebastián Sáez, Leandro Díaz, 
Mario Briceño y Jeisson Vargas. A 
ellos se sumarán Zacarías López y 
el joven uruguayo, Santiago Silva. 
¿Centrales? Los necesita el equipo 
de Sanguinetti, que vio partir a Roco 
y lamentará seguramente la salida 
de Ramírez. 

¿Quiénes partieron? Bastián 
Roco, Nicolás Baeza (a Everton), 
Gabriel Castellón (U. de Chile) y    
Pablo Magnín, quien podría fichar 
por Coquimbo Unido. 

 
Deportes Concepción 

Varios acuerdos y una base que s 

Las movidas de un 
mercado con más 
salidas que fichajes 
Huachipato suma siete incorporaciones, mientras que 
Deportes Concepción y Fernández Vial tienen varios 
acuerdos que aún no oficializan. 

FOTO: FERNÁNDEZ VIAL

mantiene. A poco menos de una   
semana de retomar las prácticas, 
en el “León” no hay novedades en 
torno a la conformación del plantel 
que jugará en 2024. Los nombres 
que se mantienen son conocidos: 
Gabriel Vargas, Kevin Flores, Diego 
Zambrano, Gary Tello, Gustavo 

Guerreño, Claudio Fernández, Pa-
tricio Troncoso, Sebastián Torres y 
el DT Christian Lovrincevich.   

A ellos, se sumarán los arqueros 
Joaquín Muñoz y Nicolás Araya, 
además de Ignacio Mesías y Mauro 
Lopes. ¿Y qué pasa con Rigazzi? El 
central sigue esperando concretar 

su fichaje en algún club de Primera 
B, teniendo una propuesta lila en la 
mesa para firmar cuando él estime 
conveniente. Un nombre que surge 
como rumor para retornar es el del 
volante Fabrizio Manzo. 

Los lilas vieron partir a muchos 
jugadores: Brandon Obregón, Bryan 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Manosalva, Diego Muñoz, Diego 
Matamala, Matías Fredes, Rodrigo 
Padilla, Carlos Hormazábal, Ignacio 
Pinilla, Francisco Lara y Cristian 
Valenzuela.  

 
Fernández Vial  

En el “Almirante” también tienen 
varios renovados, incluso algunos 
que aún no oficializan. Uno es el 
caso de Nozomi Kimura, quien pese 
al interés de clubes muy cercanos de 
la categoría e incluso Primera B, 
continuará en los aurinegros. 

Así, el central se suma a Diego 
Bravo, Nery Veloso, Matías Ávila, 
Ángel Gillard, Antonio Ramírez, 
Odswart Canessa y Julio Zúñiga 
como integrantes de un cuadro que 
muy pronto oficializará refuerzos. 
Del “Almirante” partieron Claudio 
Muñoz, Carlos Gómez, Ricardo 
Fuenzalida, Carlos Herrera, Iván 
Sandoval, David Llanos.   

La próxima semana volverá a los 
entrenamientos el equipo que sumó 
a Osvaldo Cataldo como DT para 
esta temporada. 
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ZACARÍAS LÓPEZ tomará el puesto que dejó vacante  
Gabriel Castellón en la usina.
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LAUTARO RIGAZZI tiene una propuesta lila en la mesa, 
pero sigue pujando por competir en Primera B.

NOZOMI KIMURA y Fernández Vial destrabaron su 
situación, continuando el defensa por una temporada más.
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HISTORIAS CONECTADAS POR LA “LAMPARITA”

Luis Monroy es un hombre muy 
ligado a la historia de Lota Schwa-
ger. Delantero de la zona, fue cam-
peón el 2001 devolviendo el club al 
profesionalismo y también ganó la 
liguilla 2006 para festejar el retorno 
a Primera. Ahora está en el norte, 
trabajando cerca de Chañaral, y 
viendo las transmisiones de la 
“Lamparita” por streaming. En pan-
talla, su sobrino Gonzalo Laurie 
Monroy, de 19 años, ganando sus 
primeros minutos y soñando con 
dar la vuelta olímpica este sábado 
(17 horas) en Talagante. El “Negro” 
se ve cuando era cabro. 

“Es hijo de mi hermana y debo re-
conocer que al principio no seguí 
mucho la campaña. Lo molestaba 
con los nombres raros de los rivales, 
tampoco entendía mucho cómo 
son las divisiones ahora ni a cuál se 
sube. Pero el equipo se fue afirman-
do, está jugando bien y han hecho 
un tremendo torneo. Sé el sacrificio 
que hacen estos muchachos, se me-
recen el ascenso y ojalá ser cam-
peones, también por toda la gente 
de Lota”, expresó el “Negro”. 

Gonzalo también es delantero, 
de área, y Monroy señala que “Rena-
to (Ramos) lo está poniendo en los 

Monroy: de campeón en Lota 2001 
a hinchar porque repita su sobrino
El “Negro” formó delantera con Garcías 
en ese recordado ascenso que se cerró 
en tercer partido. Ahora hace barra por 
Gonzalo Laurie, sangre llena de carbón.

FOTO: BADIR RAMIREZ

equipo que siempre sufre para lograr 
algo. El otro día Gonzalo falló un gol 
de cabeza y yo ya lo estaba celebran-
do. A veces le muestro imágenes mías 
que andan en YouTube y tenemos co-
sas en común. Somos pesados de 
cuerpo, cuesta harto aguantarnos y 
ahora me toca hacer barra. Ojalá todo 
se cierre con un título. Fuimos los úl-
timos campeones con Lota y ya ha pa-
sado demasiado tiempo”. 

 
Esperando el sábado 

La última fecha se jugará ínte-
gramente este sábado con Lota vi-
sitando a Talagante y el líder Impe-
rial Unido- con dos puntos de ven-
taja- será local ante un Naval que, 
pase lo que pase, terminará en el 
quinto puesto. Suben dos equipos- 
a menos que Anfa diga otra cosa- 
pero a Lota se le abrió el apetito y 
quiere ser campeón.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

minutos finales y el hombre tiene 
condiciones. Es fuerte, aguanta bien 
la pelota. Hemos jugado en contra, 
en el barrio, y cuesta moverlo, sacar-
le la pelota. Yo le hablo harto, le 
digo que tiene que pulir el cabeza-
zo. Tiene un gran profe al lado, por-
que el Tiburón era un nueve duro, 
que corría todo el partido, física-
mente bien trabajado. Eso tiene que 
copiarlo. El Renato le dice: tienes 
que ser mejor que tu tío”. 

 
Ese inolvidable 2001 

Monroy trabaja en la minera, en 
el norte, y es imposible que vaya al 
estadio este fin de semana. Escucha 
hablar del 2001 y por su mente pa-
san mil cosas. “Fue hermoso porque 
el equipo lo armaron Bernardo 
Ulloa y Eduardo Apablaza con mu-
cha gente de la zona. Ganamos las 
semifinales apretadas contra Iberia 
y después fuimos a partido de defi-
nición con La Calera. Estuvimos 
una semana en Limache y llegaron 
muchos hinchas de Lota. Fue lindo. 
Ahora sé que va a ser parecido por-
que la gente lotina no falla, necesi-
ta un ascenso. El club tiene que es-
tar más cerca del profesional”. 

Contra Iberia fue 2-2 en Los Án-
geles y 1-0 en Coronel con tiro libre 
de Ramos. Luego  Copiapó salió de-
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 FOTO: GENTILEZA MAURICIO MIRANDA

rrotado por 2-1 desde Schwager, 
pero festejó de vuelta en el norte (3-
1). El partido final fue un inolvida-
ble 2-0 con dianas de Hidalgo y un 
Garcías que andaba intratable. Ha-
cía un calor terrible y Lota reclamó 

toda la semana por los arbitrajes.  
Monroy repasa que “veo a mi sobri-

no y claro que uno echa el tiempo 
atrás. Fue una de las cosas más lindas 
de mi carrera. Lota fue local en todos 
los últimos partidos del 2001 y es un 
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Campanil es octavo con 15 puntos, pero con tres partidos 
menos disputados que el elenco germano, que marca 
séptimo. Sus entrenadores analizaron lo que viene y las metas 
para este fin de temporada.

FOTO: GENTILEZA DEPORTIVO ALEMÁN

ÚLTIMOS PARTIDOS DE LA FASE REGULAR DE LA COMPETENCIA

Ante del cierre del 2023, la Liga A1 
femenina disputó su última fecha 
previo al receso por fin de año. De los 
elencos locales vio acción la UdeC, 
que cayó 3-0 ante La Pintana. Mien-
tras, el Deportivo Alemán tuvo su úl-
timo encuentro del año pasado ante 
el mismo rival, pero días antes, con 
derrota 3-1 en su Polideportivo de 
San Pedro de la Paz 

Con esos resultados, el Campanil 
quedó octavo con 15 puntos en ocho 
encuentros, mientras las germanas 
también suman 15 unidades, pero 
en 14 duelos. Juan Ignacio Armoa, 
entrenador auricielo, comentó que 
“de los encuentros que nos quedan, 
nos mediremos con los equipos que 
están en la décima posición, en la 
novena, séptima y sexta, y también 
contra el primero y el tercero”.  

Además, mencionó que “toman-
do en cuenta eso, creo que hemos 
cosechado una buena cantidad de 
puntos y nos da posibilidad de esca-
lar un poco más en la tabla. Clasifi-
can los primeros cuatro, y estamos 
a 12 puntos de quien ocupa ese lu-
gar.  Podríamos acercarnos en caso 
de ganar los encuentros que aso-
man más lógicos en el papel, pero no 
depende sólo de nosotros. Igual-
mente, somos un equipo joven que 
debe seguir trabajando y consoli-
dándose, aunque estamos compi-
tiendo al mejor nivel del país y eso es 
muy meritorio”.  

Jorge Facchini, técnico del CDA, 
indicó que “es un torneo muy pare-
jo, en el cual hemos tenido un ren-
dimiento regular. Empezamos bas-
tante bien, llegamos a una meseta 
donde incluso se nos escaparon al-
gunos partidos que teníamos muy a 
la mano de poder ganar. Volvimos a 
subir ahora, y mejoró mucho nues-
tro volumen y calidad de juego sobre 
cierre de la primera ronda, funda-
mentalmente a partir de la llegada 
de nuestro refuerzo extranjero (ar-
gentina Rosario Agostinello), que 
nos ayudó a estabilizar el rendimien-
to del equipo”. 

Sobre lo que viene, destacó que 
“los cuatro primeros equipos jue-
gan cruces de semifinales, y los cua-
tro siguientes también disputan lla-
ves de playoffs, para definir las ubi-
caciones del quinto al octavo. 
Quienes terminen octavo y noveno 
deben disputar una liguilla por la 
permanencia. En este momento, en 
la zona media está todo muy pare-
jo, hay diferencia de un punto entre 
el quinto y el séptimo. Por lo tanto, 
estamos ahí, tenemos partidos don-
de pensamos que poder sumar y 
con esos puntos llegar lo más arriba 
posible. Nos queda jugar igual con 
Murano, Colo Colo y Boston Colle-
ge, que están entre los cuatro prime-
ros, y ahí trataremos de rescatar el 
máximo de unidades que se pueda 
y así quedar entre el quinto y sexto 

UdeC y CDA entran en recta 
final de la Liga A1 femenina
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO Juzgado de Letras y Garantía 
de Santa Juana, en causa sobre cuidado 
personal, RIT C- 159- 2023, por resolución 
de fecha 29 de diciembre del año 2023, 
se cita a audiencia a los parientes de los 
adolescentes LUCIANO CRISERIO 
SANTOS PEREIRA, RUN 22.236.639-9 y 
OSCAR FABIÁN ANTONIO RIQUELME 
PEREIRA, RUN 22.759.869- 7, a efectuarse 
el día 18 de enero de 2024, a las 10:00 horas, 
que se llevará a efecto en dependencias 
del tribunal, ubicado en Calle Yungay 
N°241, Santa Juana. Ministro de Fe

lugar, para jugar esos cruces men-
cionados antes”. 

Facchini afirmó también que 
“nuestra meta es quedar entre el 
quinto y séptimo lugar. Hay una di-
ferencia muy grande de presupues-
to entre los cuatro primeros del cam-
peonato, entonces es muy complica-
do competir. Nuestro objetivo es 
seguir en la Liga A1, como ha sido en 
las últimas diez temporadas”.
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Santoral: Genoveva

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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